

Prix de l'Abonnement - Edition Quotidienne
1 An 6 Mois 3 Mois 1 Mois
POUR LES ETATS-UNIS \$ 9.00 \$ 4.50 \$ 2.25 \$ 0.75
POUR L'ETRANGER..... 12.15 6.10 3.05 1.05
Les abonnements se paient d'avance

LE NUMERO CUNQ SOUS

Prix de l'Abonnement - Edition Hebdomadaire
1 An 6 Mois 3 Mois 1 Mois
POUR LES ETATS-UNIS \$ 3.00 \$ 1.50 \$ 0.75 \$ 0.25
POUR L'ETRANGER..... 4.00 2.05 1.35 1.05
Les abonnements dépassent 1.00 et de 15 de chaque mois



L'Abeille de la Nouvelle-Orléans

POLITIQUE LITTÉRATURE

PRO ARIS ET FOCIS

SCIENCES ARTS

1er Septembre 1827

NOUVELLE-ORLEANS, MARDI MATIN, 6 JANVIER 1914

87ème Année

Une Leçon de Choses

Un intéressant article de M. U. Gohier, du "Journal", sur les travaux du Canal de Panama, et sur l'esprit d'entreprise des Américains.

L'ouverture du Canal de Panama est regardée aux Etats-Unis comme un grand événement historique, non seulement à cause de ses conséquences matérielles, mais surtout à cause de la leçon morale qui s'en dégage. Si le canal était détruit demain par une catastrophe, éruption volcanique ou tremblement de terre, les Américains penseraient encore qu'ils n'ont pas perdu leur argent; l'achèvement de cette gigantesque entreprise par leur gouvernement, par leurs administrateurs, par leurs ingénieurs, a fortifié chez eux le sentiment national, l'orgueil patriotique, la foi dans l'avenir.

Ils en avaient besoin. Leur pays n'est pas occupé par une race, mais par dix races d'hommes, "américanisées" à des degrés très différents; aucun péril extérieur ne les oblige à se servir les uns contre les autres; ils n'ont pour lion que leur attachement à une terre où ils ont trouvé le bien-être et la liberté; d'énormes agglomérations anglo-saxonnes, slaves, germaniques, scandinaves, semites, latines, et douze millions de noirs africains vivent côte à côte, écorchent diversément la langue anglaise, et ne se fondent pas intimement. La guerre contre l'Espagne ne comportait ni le danger ni même la somme de difficultés qui donnent à un peuple le sens du devoir ou de l'effort.

A Panama, les difficultés étaient grandes; la France y avait échoué! Réussir à tout prix, réussir où la France n'a pas réussi, réussir sous les regards attentifs et jaloux du monde entier, c'est bien de quoi ressentir un légitime orgueil. Et l'orgueil d'un succès commun rapproche les gens autant que l'effroi d'un péril commun.

La victoire de Panama est la première grande victoire américaine; c'est une victoire selon le cœur des peuples modernes; sans effusion de sang, remportée sur la nature ennemie par la science, par la sagesse, par la volonté de l'homme.

L'effort est salutaire aux nations comme aux individus, même sans considérer les résultats pratiques qu'il tend. La nouvelle voie de circumnavigation modifiera sans doute quelques phénomènes économiques; elle accroît sûrement la puissance navale des Etats-Unis; mais d'abord, et rien que pour l'avoir créée, le peuple américain se sait capable de grandes choses. Il n'en avait que l'intuition; il en a la preuve.

Enfin, les méthodes suivies dans l'isthme par ses organisateurs du travail, et les effets qu'elles ont produits, constituent un enseignement pour les grandes industries, pour les patrons, pour les ouvriers de tous les pays. Les Américains ont reconnu et ils ont démontré à Panama que le bon état physique et le bon état moral des travailleurs, leur confiance dans la capacité et dans l'équité des chefs, leur "esprit d'enthousiasme" pour l'œuvre que d'autres ont conçue et que leurs bras réalisent, sont les éléments essentiels du succès.

La première étape de l'entreprise américaine a été l'assainissement du pays, où la fièvre jaune avait fait d'innombrables victimes. Il est établi désormais que l'homme blanc peut vivre sous les tropiques et remuer la terre comme sous nos climats; il prend certaines précautions; en quelques années, par la destruction des moustiques, par le drainage des eaux stagnantes, par une rigoureuse observation des règles sanitaires, on a fait de ce séjour d'épouvante un séjour parfaitement habitable. Ainsi le domaine de la race blanche n'est plus limité aux régions

tempérées, mais s'étend à toute la surface du globe.

D'autre part, il apparaît que les fléaux les plus terribles peuvent être vaincus; la tuberculose ou la fièvre typhoïde reculerait dans les villes et les usines d'Europe comme la fièvre jaune a reculé sur les chantiers de Panama, si les gouvernements européens agissaient avec la même énergie que le gouvernement américain. Les causes du mal étant connues, il faut qu'on veuille appliquer les remèdes; et les causes de la tuberculose en Europe sont aussi nettement déterminées que les causes de la fièvre jaune à Panama.

Le taux annuel de la mortalité dans l'isthme, au temps de la compagnie française, était d'un homme sur quatre; il est aujourd'hui d'un sur cent vingt cinq. Mais le colonel Gorgas, qui avait supprimé la fièvre jaune à la Havane et qui l'a ensuite supprimée à Panama était, armé de tous les pouvoirs; aucune commodité particulière, aucune routine, aucun intérêt privé ne faisait obstacle aux innovations ou aux prescriptions exigées pour le salut de tous. Pourquoi la routine, les commodités particulières et tant d'intérêts privés osent-ils se dresser, chez nous, contre l'intérêt public?

En même temps qu'on protégeait les ouvriers contre les épidémies, on leur procurait les meilleurs aliments au prix le plus bas, on leur construisait des habitations saines et plaisantes, on ouvrait des écoles pour leurs enfants, on les défendait contre l'exploitation des usuriers, des intermédiaires et des cabaretiers, on leur fournissait les moyens de se distraire honnêtement, on encourageait par des primes leurs initiatives et leurs suggestions utiles, on les tenait au courant de la situation de l'affaire, avec une entière loyauté, on écartait inflexiblement toutes les influences extérieures dans les admissions et les promotions du personnel, quelles que fussent les manœuvres des politiciens à Washington. Eh bien! dans quelle usine l'adoption de ces principes n'aurait-elle pas d'heureux effets?

ESPAGNE

Les prochaines élections.

Madrid, 5 jan. — Le roi Alphonse, suivant les avis de son ministère, a dissous le parlement espagnol, hier, et il a annoncé qu'il y aurait des élections générales en mars prochain.

TURQUIE

Le nouveau ministre de la guerre

Constantinople, 5 janvier. — Enver Bey, l'ancien leader du parti Jeune Turc, a été nommé, samedi, ministre de la guerre, pour succéder à Izzet Pacha. Il a déclaré dans sa proclamation qu'il n'était pas animé de sentiments belliqueux. Il a fait partie du nouveau ministère dans le but de réorganiser l'armée et de faire des réformes urgentes, mais non pour recommencer la guerre.

Taranto fournit une caution

Taranto, qui est accusé d'avoir envoyé à son épouse, par la poste, un paquet contenant un explosif qui a failli tuer Mme Taranto et le bébé de sa sœur a comparu, hier, devant M. Carter, commissaire des Etats-Unis. Il a été requis de fournir un cautionnement de 2,000 dollars, en attendant l'instruction de son procès devant la Cour de District.

Nouvelles du Mexique

Les fédéraux n'entreront pas au Texas.

Ojinaga, 5 janvier. — Le général Francisco Castro, chef des forces fédérales, et le général Salazar, chef des volontaires fédéraux, ont dit, aujourd'hui, au cours d'une interview, qu'ils étaient décidés à vaincre ou à mourir, plutôt que de se réfugier sur le territoire américain. Suivant leurs déclarations la retraite des troupes fédérales, au delà de la frontière ne se produira pas. Les rebelles ont poursuivi les forces fédérales et ont réussi à les enfermer dans Ojinaga, dans l'espoir qu'ils refuseraient le combat et se réfugièrent au Texas. Mais tel n'est pas le cas. Les fédéraux ont quitté Chihuahua où ils se trouvaient trop isolés; les soldats n'avaient pas reçu leur solde, et il était de toute impossibilité de communiquer avec la capitale.

C'est pour ces raisons que les généraux fédéraux ont choisi, en attendant le développement des événements, de se réfugier à Ojinaga, qui est une place forte naturelle, très facile à défendre. De là il est plus facile aux fédéraux de communiquer avec Mexico, et de plus cette ville se trouvant sur le Rio Grande, il est plus aisé d'obtenir des provisions et des munitions. Les forces fédérales possèdent cinquante canons de campagne. Il leur a été facile de repousser l'attaque des forces de Villa.

Le général Castro estime qu'avec les armes et les provisions de toute sorte dont son armée est pourvue, il lui sera facile de repousser les attaques de toutes les troupes rebelles qui se trouvent dans le nord.

Malgré les déclarations du général Castro, au sujet de la fidélité de ses troupes, plus de 500 soldats fédéraux ont déjà passé à la frontière. Ils ont été aussitôt désarmés par les patrouilles américaines, et laissés libres de rester au Texas ou de retourner au Mexique. Les troupes américaines surveillent la frontière avec soin. Les blessés des deux camps sont recueillis par les américains et la Croix Rouge prodigue ses soins. Le directeur, M. Ernest Bicknell, a reçu plusieurs télégrammes lui demandant de nouveaux secours, car il est probable que les blessés seront au nombre de plusieurs centaines.

Les troupes fédérales s'occupent, le long des murs protégeant Ojinaga, d'enterrer leurs morts.

LA REDUCTION DES TARIFS DES EXPRESS.

Washington, 5 jan. — Suivant les termes de l'ordre récent de l'Interstate Commerce Commission les tarifs des compagnies d'express seront réduits, dans un mois à partir d'aujourd'hui. Les tarifs seront non seulement réduits, mais les compagnies devront améliorer les conditions du service. Les experts estiment que cette diminution atteindra 17 pour cent.

UNE GARE QUI COÛTERA 250,000 DOLLARS

La compagnie de chemin de fer Louisville et Nashville se propose sous peu, de construire une gare qui coûtera 250,000 dollars, dans l'Etat borné par les rues Julia, St. Joseph, Water et Delta. Cette gare servira pour recevoir et expédier les marchandises.

UN NEGRE BLESSE.

A l'arrivée d'un train du Yazoo et Mississippi Valley, hier matin, l'agent de police Dodds a envoyé à l'Hôpital de la Charité un nègre âgé de 80 ans, qui avait été blessé au côté gauche, d'un coup de revolver tiré par un autre noir, Joe Brown, dans la paroisse St. Jacques.

HAÏTI

Les troubles à Haïti

Une nouvelle révolution paraît imminente.

New-York, 5 janvier. — Des télégrammes partis du Cap Haïtien et reçus ici aujourd'hui de très bonne heure, annoncent qu'un grand soulèvement a lieu contre le gouvernement haïtien actuel. On dit que dans le Nord, Villère et Torn ont pris les armes, et que d'autres localités protestent également contre les candidatures officielles qui sont posées pour les élections du 10 janvier prochain.

Depuis des mois, ces troubles sont en préparation à Haïti. De récents rapports venus de Port-au-Prince disent qu'une révolution contre l'administration du président Orestes est imminente. Chaque fois que le président doit apparaître en public, il ne le fait qu'entouré d'une garde puissante.

Le général Zamor cherche un refuge au Consulat des Etats-Unis.

Cap-Haïtien, 5 janvier. — Un colonel de troupes a reçu ordre du président d'Haïti, de marcher immédiatement vers le Nord-Est, pour aller réprimer les troubles qui ont pris naissance dans les districts frontiers, dans cette partie de la république. Le général W. Zamor, le gouverneur du département du Nord, s'est réfugié au consulat des Etats-Unis.

Les événements de Saverne

Le Kronprinz félicite le colonel du régiment autour des troubles.

Berlin, 5 janvier. — Encore une fois le prince héritier d'Allemagne prend une attitude diamétralement opposée à celle prise par son père, l'empereur Guillaume, et cette fois dans une affaire des plus graves et des plus délicates, car elle se rapporte aux événements regrettables qui viennent d'avoir lieu à Saverne, Alsace. On sait que les sanctions prises consistent dans le déplacement du 99ème régiment qui commandait le colonel von Reuter déplacement ordonné par l'empereur, et dans la condamnation des trois recrues qui avaient raconté, les injures et les mauvais traitements dont on accablait les Alsaciens, et cela malgré l'ordre formel du colonel qui défendait de rien dire, au dehors, de ce qui se passait dans l'enceinte de la caserne.

Le Kronprinz a pris position dans l'affaire en télégraphiant ses sympathies au colonel von Reuter. Ce fait n'avait pas été relevé en Allemagne, où l'émotion produite par les troubles de Saverne et l'interpellation qui en a été l'écho au Reichstag, n'est pas encore complètement éteinte. Mais un journal de Paris ayant publié cette nouvelle, un grand journal allemand la reproduit, et la compagne en disant, ce qui est très significatif, que les intimes du Kronprinz ne la démentent pas.

Gallagher en liberté sous cautionnement

Hugh Gallagher, qui a tué Michael O'Driscoll, samedi soir, au coin des rues Bourgogne et Bienville, dans un duel au revolver, a comparu, hier matin, devant le juge O'Donnell, de la Seconde Cour Criminelle. Il a plaidé non coupable, ayant agi à son corps défendant, et a été mis en liberté sous un cautionnement de 2,500 dollars, en attendant son procès devant la Cour Criminelle de District.

Une fin mystérieuse

Antonio Carcioppe est trouvé pendu, les pieds lestés par un sac de pierres.

La police du Troisième Precinct fait une enquête au sujet de la mort tragique d'un Italien, Antonio Carcioppe, qui a été trouvé mort, pendu, sur une galerie attenante à sa chambre à coucher, au local No. 609 rue St. Philippe. Le malheureux avait été très probablement étouffé par un coup violent, puis pendu et un gros sac plein de pierres avait été attaché à ses pieds. En message téléphonique a été transmis par une personne restée inconnue, annonçant que Carcioppe avait été assassiné. Les agents qui ont opéré la descente du corps trouvèrent la chambre du défunt dans un grand désordre. Les meubles avaient été renversés, et le contenu des armoires jonchait le plancher.

La police se trouve en présence d'un crime mystérieux, probablement de la Main Noire, car la victime appartenait à la classe ouvrière et était très pauvre. Sa femme est internée à l'Asile des Fous à Jackson, Lne., et leurs enfants au nombre de cinq sont dans une maison hospitalière.

Le capitaine Capo a fait une enquête sur la mort de Carcioppe et a déclaré que c'était un suicide. Plusieurs personnes ont informé le capitaine que l'Italien était désespéré de son état de pauvreté et du sort de sa femme, atteinte de folie, et qu'il avait fait part de son intention de se tuer.

Nouvelles de Saint-Bernard

Le décès de Mme Louis R. Thérard survenu dimanche à la Nouvelle-Orléans, a été appris avec le plus vif regret à Saint-Bernard, où elle était très bien connue, car elle a habité notre localité soixante-dix ans. Elle était née Mme Emma Laungille, dans la paroisse de Saint-Jean. Elle est morte âgée de 73 ans.

La première gelée de cet hiver est apparue dans notre localité dimanche matin. On a trouvé de la glace dans les parties les plus exposées de la Côte Basse. Seules les fleurs ont un peu souffert de ce froid.

M. Lamar Gowland, employé à la raffinerie, et habitant Arabi, a été conduit à l'Infirmerie Touro, pour y subir une opération.

M. et Mme George Dauterive, du Stock Landing, annoncent la naissance d'un garçon.

Un citoyen bien connu du premier ward, M. John A. Mueller, est mort après une courte maladie, dimanche soir, à 9 heures 30. Il était âgé de 37 ans et natif de la Nouvelle-Orléans. Il était fils de Etienne Mueller et était charpentier.

Une bande de nomades se disant Brésiliens, est venue établir son camp à Fazendeville. Elle est composée de plusieurs hommes en compagnie de femmes et d'enfants. Le chef parle couramment l'anglais et s'appelle Mitchell. Ils exercent le métier de chahougniers en cuivre.

Le gouvernement va faire

Une campagne très active contre les abus au moyen de la poste.

Washington, 5 janvier. — En deux ans le public américain a perdu, par suite de fraudes faites au moyen de la poste, la somme énorme de 129 millions de dollars. Les autorités postales vont entreprendre une campagne des plus sérieuses contre les gens qui se servent d'un service pu-

Un joli geste

Du président de la Société Française du 14 Juillet.

Nos lecteurs savent combien nous prenons intérêt aux choses qui touchent à la prospérité et à l'avenir de la société et comment nous nous tenons en éveil, dans la mesure de notre initiative et de nos moyens, la vigilance dont nous nous sentons tenus, au journal, envers les sociétés françaises établies à la Nouvelle-Orléans. Or, hier après-midi, nous avons appris que la répétition du "Voyage en Chine" qui forme la pièce capitale de la représentation de gala annoncée pour demain, mercredi, ne pourrait se tenir, comme à l'habitude, l'avant-veille ou la veille de la représentation, parce que le théâtre allait être occupé par la seconde représentation de Lakmé et que, ce soir, le théâtre appartiendrait à la société qui y donnera le premier bal de la saison. Comment parer à cette insuffisance de local pour la répétition dont il s'agit? Eh bien! l'honorable président de la Société Française du 14 Juillet, M. Buisson, a résolu le problème de la façon la plus rationnelle, en offrant de mettre à la disposition des artistes du théâtre, pour la circonstance, les vastes salles, de l'immeuble de la société, situées avenue de l'Esplanade. Les artistes de la scène et de l'orchestre, qui constituent un monde essentiellement sociable, sont prêts, nous a-t-on assuré, à se déplacer et à se contenter d'une installation d'appoint. Nous n'avons pas trop présumé de la bonne volonté des intéressés. Reste à savoir s'il ne viendra pas s'opposer à cette solution un obstacle d'ordre professionnel, d'ordre traditionnel ou d'ordre protocolaire. Nous avons ne pas apercevoir cet obstacle; mais, dût-il se présenter que nous irions tout simplement au Consulat de France, chercher la solution voulue auprès de son sympathique titulaire, M. Lacaze, qu'on trouve toujours disposé à appuyer de son obligeant concours, les sociétés françaises aussi bien que les Français quels qu'ils puissent être, de passage ou en résidence à la Nouvelle-Orléans. P. H. ERMONT.

La Tempête

Sur les côtes de la Nouvelle Angleterre.

New-York, 5 janvier. — Suivant des messages radiotélégraphiques reçus aujourd'hui, le vapeur en détresse, au large de Sandy Hook est le pétrolier "Oklahama". L'équipage était composé de trente hommes, dont 22 ont péri. Bien que plusieurs vapeurs se soient trouvés dans les environs du pétrolier, le vapeur allemand "Bavaria" de la compagnie Hambourgeoise-Américaine, est le seul qui ait été capable de porter secours au vapeur en détresse. C'est à bord du vapeur allemand que se trouvent les hommes sauvés.

Plusieurs vapeurs en détresse.

Washington, 5 janvier. — D'après les avis reçus au quartier général des cutters du gouvernement, plusieurs vapeurs se trouvaient aux prises avec une tempête des plus sérieuses, entre le cap Hatteras et Baltimore. Le cutter "Seminole" a rencontré la goélette "Thomas Winsmore" en danger près du cap Hatteras, et se tient à ses côtés. On signale plusieurs autres vapeurs en détresse, et les cutters du gouvernement sont partis à leur secours.

Un vapeur pétrolier à la côte.

Philadelphie, 5 janvier. — Le pétrolier "Brilliant", ayant à bord un complet chargement de pétrole, a fait côte près de Redbank, N. J. L'équipage est sauvé.

Sur les côtes de la Nouvelle Ecosse.

Halifax, N. E., 5 janvier. — Un radiotélégramme de Sable Island annonce la perte de la goélette "Iona", de la Nouvelle Ecosse. L'équipage, composé de 7 hommes, a été noyé.

Procès relatif à la Traite des Blanches

Le procès, dans l'affaire de Stephen D. Pool, s'est ouvert hier matin, devant la Cour de District des Etats-Unis, mais les débats ont été interrompus peu après le commencement; une suspension d'audience a été ordonnée par le juge Foster, en raison de l'état de nervosité dans lequel se trouvait la jeune fille Roberta Hager, et qui ne permettait pas de continuer l'interrogatoire auquel elle avait à répondre.

On sait que Pool, un jeune homme d'excellente famille, est accusé de délits qui tombent sous l'application des lois édictées contre la traite des blanches. La poursuite est faite à la requête du département de la justice de New-York. Pool, ayant promis formellement le mariage à Roberta Hager, lui a persuadé de venir le rejoindre dans le Mississippi, où il l'a séduite. Mlle Hager n'a que 18 ans. A l'audience elle se trouvait dans un état pitoyable au moment où elle devait faire sa déposition contre son séducteur. Le juge l'a priée de faire tous ses efforts pour être plus calme, pour la reprise de la séance, qui devait avoir lieu à onze heures ce matin.

ACCIDENT SUR LE FLEUVE.

Une voiture attelée d'une mule, et conduite par Virgil Alfred, a glissé dans le fleuve, hier matin, du bac de la rue Canal. Le conducteur du véhicule a été sauvé par un homme de l'équipage. La mule et la voiture ont disparu sous l'eau.

Programme de la Soirée de Gala

De la Société du Quatorze Juillet, le 7 janvier.

Voici la distribution des rôles du "Voyage en Chine", opéra comique en trois actes, qui sera donné le soir de la grande fête de gala de la Société Française du Quatorze Juillet, le 7 janvier, à 8 heures du soir:

Henri M.M. Coulon Maurice Leroux Pompery Bernard Aldor Joubert Bonneteran Le Temple Martial Warrant Un Domestique Toudio Marie Mmes Mans Berthe Ruiss Mme Pompery Bayeux

Dans le courant de la représentation, il y aura un grand concert auquel prendront part les principaux artistes de la troupe et dont voici le programme:

Mlle Ruiss, dugazon, Red, White and Blue, et un air de valse espagnole.
Mlle Dalcia, falcon, l'arioso du Prophète.
Mlle Brias, soprano dramatique, Grand air d'Hérodiade.
Mlle Lavarenne, soprano, dans son répertoire.
M. Mézy, La Marseillaise, le 11 Juillet.
L'orchestre jouera la Marche de Sambre et Meuse et le Star-Spangled Banner.

Le ballet paraîtra dans une grande apothéose patriotique, "Les deux Nations".

— Il a divorcé parce que sa femme battait ses habits.
— Eh bien! mais...
— Oui, mais elle les battait quand il était dedans.

Programme de la Soirée de Gala

De la Société du Quatorze Juillet, le 7 janvier.

Voici la distribution des rôles du "Voyage en Chine", opéra comique en trois actes, qui sera donné le soir de la grande fête de gala de la Société Française du Quatorze Juillet, le 7 janvier, à 8 heures du soir:

Henri M.M. Coulon Maurice Leroux Pompery Bernard Aldor Joubert Bonneteran Le Temple Martial Warrant Un Domestique Toudio Marie Mmes Mans Berthe Ruiss Mme Pompery Bayeux

Dans le courant de la représentation, il y aura un grand concert auquel prendront part les principaux artistes de la troupe et dont voici le programme:

Mlle Ruiss, dugazon, Red, White and Blue, et un air de valse espagnole.
Mlle Dalcia, falcon, l'arioso du Prophète.
Mlle Brias, soprano dramatique, Grand air d'Hérodiade.
Mlle Lavarenne, soprano, dans son répertoire.
M. Mézy, La Marseillaise, le 11 Juillet.
L'orchestre jouera la Marche de Sambre et Meuse et le Star-Spangled Banner.

Le ballet paraîtra dans une grande apothéose patriotique, "Les deux Nations".

— Il a divorcé parce que sa femme battait ses habits.
— Eh bien! mais...
— Oui, mais elle les battait quand il était dedans.